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Die "Stars" des SAARC-Meetings: Rajiv Gandhi und Benazir Bhutto (Foto: News Today, Madras)

Benazir Bhuttos Vater und Ihre Mutter haben das

historische Simla Abkommen unterzeichnet. Werden die

Kinder in der Lage sein, den Wunsch nach Frieden auf 

dem Subcontinent zu erfullen?

Wir sind zur Entwicklung freundschaftlicher und gut 

nachbarlicher Beziehungen mit Pakistan bereit. Ich 

denke, daB Premier Benazir Bhutto derselben Auffassung 

ist. Wir sind uns einig, daB das Simla Abkommen nicht 

nur eine gute Basis fur das Ende der Differenzen 

zwischen unseren beiden Landern ist, sondern auch 

Freundschaft und Kooperation starken kann. Wir wollen 

zusammenarbeiten, um das MiBtrauen, das unsere Bezie

hungen in der Vergangenheit gepragt hat, zu uberwinden 

und wollen Brucken der Freundschaft, des Verstehens 

und der Kooperation bauen.

Warum ist Indien nicht mit Pakistans Vorschlag ein- 

verstanden, den ‘Vertrag uber die Nichtverbreitung ‘ 

(von Atomwaffen) zur gleichen Zeit zu unterzeichnen?

Ich mbchte hier betonen, daB unsere Opposition im 

Hinblick auf diesen Vertrag nichts mit Pakistan zutun 

hat...Wir sind nicht bereit, den derzeitigen Vertrag 

zu unterzeichnen, weil er in seinem Charakter diskri

minerend ist. Ich habe den Vereinten Nationen im Juni

•

aus Bangladesh eingerichtet. Ein standiger AusschuB 

der Staatssekretare in den AuBenministerien uberwacht 

die 'Technischen Ausschusse', in denen die praktische 

Zusammenarbeit verwirklicht werden soll. Inzwischen 

gibt es eine Vielzahl solcher Ausschusse fur Land- 

wirtschaft, Post, Seuchenkontrollen, Sport, Bekampfung 

des Terrorismus etc. Ein gemeinsames Landwirtschafts- 

informationszentrum in Bangladesh und ein Metereolo- 

gisches Institut in Indien leisten bereits konkrete 

Zusamenarbeit. Bemerkenswert ist die Einrichtung eines 

Nahrungsmittelpools 1988 mit 200 000 Tonnen Getreide, 

der alien Landern bei akuten Versorgungskrisen offen 

stehen soll.

rale Gesprache sehr wohl am Rande statt, und fast 

wurde der Gipfel in Islamabad vom ersten Zusammentref- 

fen zwischen Rajiv Gandhi und Benazir Bhutto domi- 

niert; zumindest wird es in der indischen und pakista- 

nischen Presse so dargestellt.

Tatsachlich ist in den funf Jahren seit dem bestehen 

von SAARC die Kommunikation unter den sieben Regierun- 

gen wesentlich belebt worden, und nicht nur unter den 

Regierungen, auch unter den Bevolkerungen der sieben 

Lander. Ist es doch noch nicht allzu lange her, als 

z.B. zwischen Indien und Pakistan und zwischen Bangla

desh und Pakistan weder Post- noch Flug- oder Bahnver- 

bindungen bestanden und die Grenzen so gut wie ge- 

schlossen waren. Durch gemeinsame Rundfunk- und Fern- 

sehprogramme, Austausch in Forschung und in der Ver- 

waltungsausbildung z.B. leben jetzt Beziehungen wieder 

auf, die oft seit der Entstehung der Nationalstaaten 

ruhten. In kleinen Schritten haben sich die zum Teil

Dem gemeinsamen politischen Handeln sind allerdings im 

Artikel 10 der Charta enge Grenzen gesetzt, denn dort 

wird Einstimmigkeit der Entscheidungen in alien Gre- 

mien gefordert, bilaterale und kontroverse Themen 

sollen ausgeschlossen bleiben. Dennoch finden bilate-
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(1988) selber einen Aktionsplan vorgelegt, der sich 

fur die Schaffung einer friedlichen und atomwaffen- 

freien Welt einsetzt. Dieser Plan wurde weithin 

begruBt. Es gibt uberhaupt keinen Grund, weshalb 

Indien und Pakistan nicht auf der Grundlage dieses 

Aktionsplanes zusammenarbeiten sollten.

kdnnen wir Spannungen beheben und uns auf die Losung 

der wirklichen Probleme in unseren Landern konzentrie- 

ren. Und das sind die tagtaglichen Probleme unserer 

Menschen: Armut, soziale Ungerechtigkeit und Ent- 

wicklung.

Wurde sich Ihre Regierung mit einem Vorschlag einver- 

standen erklaren, auf beiden Seiten eine Einschrankung 

der Verteidigungsausgaben vorzunehmen?

Indiens Verteidigungsnotwendigkeiten betreffen 15.000 

km Landgrenze, 7.000 km Kustenstreifen und etwa 2 

Millionen qkm Landflache. Hinzu kommen annahernd 300 

Inseln im Westen und Osten...Unsere Verteidigungsan- 

strengungen sind deshalb nicht nur auf Pakistan bezo- 

gen. Aber, wie ich schon zuvor erwahnt habe, mussen 

wir alles daransetzen, Verdacht und MiBtrauen zu 

uberwinden.. .Freundschaft und gegenseitiges Vertrauen 

waren notwendig, um uns ganz der Aufgabe widmen zu 

kdnnen, die konventionellen Waffen auf ein Minimum zu 

reduzieren; so wie ich es im Aktionsplan fur Abrustung 

vorgeschlagen habe, den ich vor den Vereinten Nationen 

prasentierte...Unsere beiden Lander geben viel zu viel 

Geld, das fur die Entwicklung eingesetzt werden 

konnte, fur Konfrontation aus.

Indien ist in letzter Zeit von seinen kleineren 

Nachbarn vorgeworfen worden, eine hegemonistische 

Politik in der Region eingeschlagen zu haben. Was ist 

diesbezuglich Ihre Meinung ?

Ich denke, daB unsere Taten mehr als viele Worte 

sagen. Ob es in Sri Lanka oder auf den Malediven ist - 

es wird anerkannt, daB unsere Aktionen immer unseren 

Einsatz fur Einheit, territoriale Integritat und Ent

wicklung unserer Nachbarn demonstriert haben. Insge- 

samt war unser Verhaltnis zu den kleineren Staaten 

wahrend der vergangenen Jahr gut.

(Das Interview, das in der pakistanischen Zeitschrift 

'Herald', Karachi, Januar 1989, erschien, wurde redak- 

tionell gekurzt. Ubersetzung und Bearbeitung: Walter 

Keller)

Glauben Sie an eine Verbesserung der Beziehungen 

zwischen Indien und Pakistan aufgrund der neuen demo- 

kratischen Regierung in Pakistan?

Wir waren immer davon uberzeugt, daB die Menschen in 

Pakistan ebenso wie die Menschen in Indien Frieden und 

Freundschaft wollen. Die neue Regierung in Pakistan 

reflektiert den Wunsch der Bevblkerung. Ich bin 

deshalb optimistisch, daB mit einer neuen demokrati- 

schen Regierung in Pakistan auch eine Verbesserung der 

Beziehungen zwischen unseren beiden Landern einher- 

geht. Trotzdem durfen wir einige Entwicklungen nicht 

aus den Augen verlieren, die wahrend der vergangenen 

Jahre zu Spannungen gefuhrt und einen Schatten auf 

unsere Beziehungen geworfen haben. Wir sollten deshalb 

eine aufrichtige Losung im Geist des Simla Abkommens 

Suchen. Wir sollten nicht zulassen, daB Barrieren den 

Weg zu einer Freundschaft versperren. Wir mussen 

zusammenkommen, um vom jeweils anderen zu lernen, wir 

mussen mehr uber den anderen er fahren, um so den 

anderen besser zu verstehen...Wir sollten den groBen 

Wunsch der Menschen Indiens und Pakistan nach Freund

schaft dazu nutzen, um zu einer Zusammenarbeit in 

alien Bereichen zu kommen.

Welchen Eindruck haben Sie von Premier Benazir Bhutto? 

Ich bin sehr zuversichtlich. Sie wird viel tun. Wir 

glauben, mit einer demokratischen Regierung gut zusam

menarbeiten zu kdnnen. Wir taten uns mit den anderen 

Regierungen schwer, obwohl wir auch mit ihnen zusam- 

mengearbeitet haben. Aber es wird mit einer demokra

tischen Regierung sicherlich einfacher werden. Ich 

denke, durch die Zusammenarbeit mit Benazir Bhutto

miteinander verfeindeten Lander angenahert, und auch 

der dritte Gipfel hat neue kleine Schritte gebracht.

Es wurde beschlossen, in der Bekampfung des Drogenhan- 

dels und der Aufklarung uber die Gefahren des Drogen- 

miBbrauchs zusammenzuarbeiten. Die Entschlossenheit 

wurde bekraftigt, den Bedurfnissen der Kinder in 

Sudasien Prioritat einzuraumen und in den Entwick- 

lungsplanen verstarkt zu berucksichtigen. Das Jahr 

1990 soll zum 'Jahr des Madchens' ausgerufen werden. 

BewuBtseinsveranderungen gerade in diesem Punkt sind 

besonders nbtig, denkt man an die hohen Sterblich- 

keitsraten bei Madchen und ihren geringen Anteil am 

Schulbesuch.

Beschlossen wurde auch, in der Erforschung der Ursa- 

chen von Naturkatastrophen und des ‘Treibhaus-Effekts’ 

zu kooperieren. In diesem Punkt kam es zu Verstimmun- 

gen. Der President von Bangladesh, M. Ershad, hatte Das neue SAARC-Sekretariat in Kathmandu
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